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Кемерово +7 – +9 0 – +2
Новокузнецк +8 – +10 +1 – -1
Мариинск +4 – +6 +1 – -1
Л.-Кузнецкий +12 – +14 +1 – +3
Таштагол около +16 +1 – +3
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Издается 
с 7 января 
1922 года.

Курс ВалЮтЫ  (ЦеНтробаНК)

$  30,88 руб. €  40,37 руб.

ак стало известно...

лимат

Днем переменная 
облачность, в отдель-
ных районах небольшие 
осадки, ветер северо-во-
сточный умеренный, с 
порывами до сильного. 
Давление будет падать, 
влажность существенно 
не изменится.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

14 апреля 
Переменная облачность, ночью местами небольшие 

дожди с мокрым снегом, днем без осадков, в горах лавино-
опасно, ветер северо-восточный 3-8 м/с, местами порывы 
до 16 м/с, температура ночью -2 - +3 оС, днем +4 - +9 оС, по 
югу до +14 оС.

15 апреля 
Небольшая облачность, без осадков, в горах лавино-

опасно, ветер северо-восточный 3-8 м/с, ночью местами 
порывы до 13 м/с, температура ночью -4 - +1 оС, днем +3 - 
+8 оС, по югу до +13 оС.

фотофа т

инициатива

Фото Федора Баранова. 

цифра

250 тысячКто более 
матери-
истории 
ценен…
Мы уже сообщали, что во время визита 
председателя правительства России  
Дмитрия Медведева в Новокузнецк работники 
компании ЕВРАЗ подняли вопрос о присвоении 
южной столице Кузбасса звания «Город воинской 
славы». Оказалось, что премьер-министр хорошо 
осведомлен об инициативе горожан.

Напомним, что несколь-
ко лет назад новокузнечане 
уже выходили с подобным 
предложением к президен-
ту. Ведь огромный вклад 
города в Великую Победу в 
годы Великой Отечествен-
ной войны ни у кого не вы-
зывает сомнения. По офи-
циальным данным, каждый 
второй танк Т-34 был выпу-
щен на Кузнецком метал-
лургическом комбинате, 
кузнецкая броня пошла на 
изготовление 100 миллио-
нов снарядов, 45 тысяч само-
летов, 50 тысяч танков. Ме-

таллурги освоили выпуск 
более 70 марок специаль-
ных сталей, первыми в мире 
начали выплавлять в боль-
шегрузных мартеновских 
печах броневой металл. 
КМК – единственное метал-
лургическое предприятие 
СССР, удостоенное ордена 
Кутузова первой степени, 
которым награждали вы-
дающихся полководцев за 
выигранные сражения, ор-
денов Ленина и Трудового 
Красного Знамени.

(Окончание на 2-й стр.)

прошлом году в медучрежде-
ния области по поводу приса-
сывания клещей обратилось 
свыше 29 тысяч граждан (для 
сравнения: в 1999 году – более 
69 тысяч). Из них 157 человек 
заболели клещевым энцефа-
литом, причем у 27 (17,2%) 
болезнь протекала в тяжелой 
форме. Один пациент умер.

Медики утверждают, что 
тяжело болеют, остаются ин-
валидами или погибают те, 
кто не ставил заблаговремен-
но прививку от клеща и не 
получил экстренной профи-
лактики иммуноглобулином 
после его укуса. Вот почему 
каждую весну ситуация с 
клещевым энцефалитом рас-
сматривается на заседании 
санитарно-противоэпидеми-
ческой комиссии админист-
рации области.

Клещи 
В Кузбассе начали регистрироваться  
первые случаи присасывания клеща.

Состоялось оно и в ны-
нешнем году. Освещая это 
событие, пресс-служба депар-
тамента здравоохранения сде-
лала акцент на необходимости 
развивать добровольное стра-
хование граждан от укуса кле-
ща. А Роспотребнадзор заявил 
о необходимости исследовать 
всех присосавшихся клещей на 
зараженность энцефалитом и 
по результатам анализа за го-
сударственный счет проводить 
экстренную профилактику 
тем пострадавшим, чей клещ 
окажется заразным.

За разницей акцентов – 
две разные позиции смеж-
ных, в общем-то, ведомств, 
призванных защитить населе-
ние от беды. Хотя в основе их 
лежит одно и то же: высокая 
стоимость специфических 
противоклещевых иммуно-

глобулинов, которых не хва-
тает на всех покусанных. Одна 
доза этого препарата стоит 
сегодня 600-800 рублей. А 
вводить его следует из расчета 
одна доза на 10 кг веса. То есть 
человеку массой 48 кг потре-
буется 5 ампул, если же его 
вес за центнер – более 10.

Еще недавно Кузбасс обос-
нованно гордился тем, что 

экстренная иммунопрофи-
лактика у нас во все времена, 
включая кризисы, оставалась 
бесплатной. Дорогой имму-
ноглобулин против клещевого 

энцефалита оставляли для де-
тей. Взрослых, начиная с 80-х 
годов прошлого века, защи-
щал более дешевый препарат 
– иммуноглобулин человека 
нормальный. Судя по тому, 
что покусанных у нас было 
больше, чем у соседей по Си-
бирскому округу, а заболев-
ших намного меньше, такой 
подход себя оправдывал.

Однако на федеральном 
уровне его пересмотрели. И 
в 2008 году перед здравоохра-
нением России была постав-
лена задача: сначала устано-
вить инфицированность на-

секомых вирусом клещевого 
энцефалита, а потом, если 
необходимо, адресно помо-
гать пострадавшим, исполь-
зуя при этом только специ-
фический иммуноглобулин. 
И следом же встал вопрос: где 
исследовать клещей?

В областном департамен-
те здравоохранения считают, 
что заниматься этим должен 
Роспотребнадзор, в ведомстве 
которого имеются вирусоло-
гические лаборатории (в Ке-
мерове и Новокузнецке). 

(Окончание на 2-й стр.)

Департамент здравоохранения уже закупил и разослал в территории 
120000 доз специфического противоклещевого иммуноглобулина 
– для оказания помощи детям до 18 лет. Что касается взрослых, 
им рекомендовано защищаться от зловредных насекомых за 
свой счет. Пресс-служба администрации области официально 
озвучила позицию департамента: стоимость экстренной инъекции 
иммуноглоублина составит 6-7 тысяч рублей. Поэтому население 
призывают покупать более бюджетные страховки от клещей:  
в случае укуса вся помощь пострадавшему будет оказана в рамках 
добровольного медицинского страхования. Не приведет ли такой 
подход к росту заболеваемости клещевым энцефалитом?

скажут: «а-а-ааа!..»

доброе дело

развитие

Психологическая 
неотложка

В любое время дня и ночи будут выезжать к де-
тям, подвергшимся избиению или сексуальному 
насилию, новокузнецкие психологи.

В городе создается круглосуточная психологи-
ческая служба для оказания помощи несовершен-
нолетним, подвергшимся жестокому обращению. 
Проект пилотный. Сначала он будет опробован в 
Новокузнецке, а затем распространен на другие го-
рода Кузбасса.

Раньше круглосуточная психологическая помощь 
в Новокузнецке оказывалась только по «телефону до-
верия». Теперь, получив информацию из компетент-
ных органов о случае насилия над ребенком, специа-
лист городского Центра психолого-педагогической 
помощи срочно отправится на место, где находится 
потерпевший.

По данным Следственного комитета Кемеров-
ской области, в прошлом году в Новокузнецке же-
стокому обращению подверглись 83 ребенка, 15 
из них требовалась неотложная психологическая 
помощь.

Татьяна МИНЕЕВА.

ситуация

Курение ущемляет
29-летний кемеровчанин из-за нежелания от-

казаться от вредной привычки − курить прямо в 
квартире − остался без бытовой техники и люби-
мого пса.

В отдел судебных приставов по Заводскому рай-
ону областного центра поступил исполнительный 
лист о взыскании задолженности в размере 2000 
рублей. Взыскатель − бабушка. Она живет вместе 
с внуком. Квартира находится в их долевой соб-
ственности.

Пожилая женщина несколько месяцев назад об-
ратилась в суд с заявлением. Она жаловалась, что не 
может заставить безработного внука не «смолить» 
дома. Суд признал правоту пенсионерки: отныне ку-
рильщик должен курить вне квартиры. Кроме того, 
суд обязал мужчину возместить моральный ущерб в 
размере двух тысяч рублей. Но молодой человек пла-
тить бабушке отказался.

Приставам пришлось арестовать часть его бытовой 
техники и далматинца. Правда, все имущество было 
оставлено ему на хранение.

− Арест был наложен с целью стимулирования 
должника к выплате денег. Если меры к погашению 
долга не будут приняты, приставы будут вынуждены 
передать имущество на продажу в счет погашения 
задолженности перед взыскателем, − рассказал Алек-
сандр Шапошников, начальник ОСП по Заводскому 

району г. Кемерово.
Алена ПЕТРОВА.

Ямы свое 
отживают?

– Недолго осталось 
«жить» ямам на дорогах 
областного центра. Три-
четыре недели – и горо-
жане забудут, что такое 
«ямочность», – пообе-
щал на вчерашней пресс-
конференции начальник 
управления дорожного 
хозяйства и благоустрой-
ства администрации г. Ке-
мерово Роман Однорал.

На борьбу с выбоинами, 
а это стало едва ли не сти-
хийным бедствием нынеш-
ней весны, сегодня брошены 
все силы.

- На наших дорогах в 
этом году ситуация непро-
стая, - рассказал Роман Од-
норал. – Снежная зима, ле-
дяной дождь в конце января 
– и дороги в результате ста-
ли разрушаться очень рано 
и интенсивно. Потому мы 
и вышли на ремонт дорог с 
21 марта. И уже выполнили 
ямочный ремонт на 10 тыся-
чах квадратных метров.

К слову, никогда прежде 
в Кемерове дорожникам не 
приходилось весной делать 
ямочный ремонт в таком 
объеме. Так, в прошлом году 
в это же время, на 8 апре-
ля, было отремонтировано 
ямочным методом 2138 кв.м, 
в 2011-м – 3110 кв.м.

- Дорожники трудятся 
круглосуточно, применяя 
технологию литой асфаль-
тобетонной смеси. Это по-
зволяет работать при ми-

нусовых температурах воз-
духа, - поясняет начальник 
управления дорожного хо-
зяйства и благоустройства. 
- Работа продолжается, ям 
еще очень много. Когда 
ночью столбик термомет-
ра поднимется выше нуля, 
мы прекратим применение 
литого асфальтобетона и 
перейдем на классический 
асфальтобетон. Эта техно-
логия дешевле.

Всего в этом году преду-
смотрен классический ямоч-
ный ремонт на 20 млн. руб-
лей и экспресс-ремонт на  
10 млн. рублей. В ближай-
шее время дорожники при-
ступят к заливке трещин 
битумом.

Сделают и капитальный 
ремонт дорог. В этом году 
основное внимание уде-
лят колейности (волнистым 
углублениям на проезжей 
части дорог). На их выравни-
вание запланировано выде-
лить 70 млн. рублей. Опре-
делены пять крупных участ-
ков с большими колеями и 
около двух десятков мелких, 
которые начнут восстанав-
ливаться, как только дорож-
ники покончат с ямами.

В 2013 году на капиталь-
ный и текущий ремонт до-
рог бюджетом города пред-
усмотрено 228,5 млн. руб-
лей. В 2012 г. фактическое 
выполнение обошлось в  
464,6 млн. Возможно, сум-
ма ремонта по факту в этом 
году увеличится, как это 
было в прошлом.

Юлия МАТЮЩЕНКО.

На территории гимназии №41 г. Кемерово поставили четыре бака для раздельного 
сбора пластика, бумаги, стекла и металла. Отходы, которые в них попадают, пойдут 
на переработку.

Фото Сергея Гавриленко.

кузбассовцев 
вышли вчера 
на уборку 
улиц, парков  
и скверов.

Деньги 
с аукциона – 
детям

16 апреля в Кемеров-
ском театре драмы состо-
ится благотворительный 
аукцион, на который по 
инициативе губернатора 
А.Г. Тулеева будут выстав-
лены вещи из его личной 
художественной коллек-
ции. Аукцион проводится 
в рамках акции «Кузбасс – 
территория добра».

Первый лот аукциона 
– коллекция живописных 
произведений Никаса Саф-
ронова. Вторым лотом ста-
нет произведение русского 
искусства – живописная 
работа «Украинский дво-
рик. 1900-е» Сергея Егорно-
ва (1860-1920). Третий лот 
– живописная работа «Вид 
на Петропавловский со-
бор» известного петербург-
ского художника Ирины 
Александриной. В качестве 
четвёртого лота выступает 
антикварная музыкальная 
шкатулка с 12 сменными 
цилиндрами производства 
компании «Reuge Music». К 
ней прилагается столик на 
четырех выгнутых ножках, 
изготовленный из ценных 
пород дерева. Пятый лот – 
кувшин в серебряной опра-
ве с хрустальным туловом 
мастерской Фаберже под 
знаком придворного по-
ставщика.

Произведения антиква-
риата и изобразительного 
искусства можно увидеть в 
Кемеровском музее ИЗО и 
краеведческом музее.

Вырученные на аукцио-
не средства по традиции 
будут направлены на ока-
зание дорогостоящей ме-
дицинской помощи детям 
Кузбасса.

Ольга ШТРАУС.
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снова стройотряды
В Новокузнецке началось формирование летних 

молодежных строительных отрядов.
Традиционно ведется набор в отряд «Студенческая 

стрела». Желание поработать в летние каникулы про-
водниками поездов дальнего следования, отправляю-
щихся из Новокузнецка в Москву, Кисловодск, Адлер, 
Владивосток, уже изъявили двести человек.

Для тех, кто желает трудоустроиться в городе, будет 
действовать еще несколько отрядов. Юноши от 18 лет 
и старше смогут подзаработать в строительном отряде 
«Кузнецк», который на протяжении многих лет занима-
ется благоустройством Новокузнецка. Как и в прежние 
годы, на дворовых площадках города досуг детей будут 
организовывать сорок бойцов педагогического отряда 
«Радуга». Для этого им предстоит пройти обучение в 
школе подготовки вожатых. Там же осваивают секре-
ты мастерства студенты педагогического вуза, которые 
проведут самое теплое время года, работая в оздорови-
тельных лагерях.

Летом на улицы Новокузнецка выйдут бойцы го-
родского отряда охраны правопорядка. Молодежь 
вместе с полицейскими будет патрулировать улицы, 
работать совместно с инспекторами по делам несовер-
шеннолетних.

Помимо студентов высших и средних специальных 
учебных заведений планируется устроить на работу 
около 500 подростков.

Мария ДАРСКАЯ.

качество жизни

столько не выпить

На территории ЗАО «Черниговец» прошло уни-
чтожение крупной партии сомнительного алкого-
ля, изъятого полицейскими во время проверок.

Под пресс тяжелого бульдозера попали более тыся-
чи бутылок водки, портвейна, вина и шампанского. В 
ближайшее время такие «спецоперации» пройдут по 
всей области: по решению судов должны быть уничто-
жены почти полторы тонны некачественного алкоголя, 
не дошедшего до потребителя.

С начала года полицейские изъяли из незаконного 
оборота около 100 тонн сомнительной спиртосодержа-
щей продукции (в 2012 г. его было 52 тонны). По словам 
начальника управления экономической безопасности 
и противодействия коррупции ГУ МВД России по Ке-
меровской области Алексея Филичкина, общая сумма 
штрафов, наложенных на нарушителей алкогольного 
законодательства, составила почти 2,5 млн. руб.

Как рассказал сотрудник пресс-службы ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской области Владимир Сергеев, поли-
цейские проверяют любые жалобы на некачественный 
алкоголь или нарушения при его продаже. Работает 
круглосуточная «горячая линия» (3842)-32-70-97. Кро-
ме того, заявления можно подать через официальный 
интернет-сайт регионального полицейского главка 
(www.42.mvd.ru — раздел «Для граждан»).

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

образование

лучший ученик
В Топкинском районе 

выбрали «Ученика года-
2013». Им стал Глеб Серге-
ев, 11-классник из школы 
№ 8 г. Топки.

В течение всех лет об-
учения в школе он неодно-
кратно занимал призовые 
места на олимпиадах и кон-
ференциях самого разного 
уровня. Кроме того, Глеб – 
победитель областного кон-
курса «Достижения юных», 
«Отличник физической 
подготовки Кузбасса», имеет первый взрослый разряд 
по лыжным гонкам.

− Глеб мечтает стать дипломатом, попробует свои 
силы в московском вузе, − рассказала Наталья Викто-
ровна, мама лучшего ученика года. – Он изучает три 
иностранных языка: английский, немецкий, француз-
ский. В прошлом году ездил в лондонский университет 
на языковые курсы.

Вместе с Глебом за звание «Ученик года» боролись 
11-классники: Станислав Трушин (школа №1, г. Топки), 
Марина Карина (школа №2, г. Топки), Валентин Клаус 
(школа п. Магистральный) и Лидия Мыльникова (шко-
ла д. Шишино).

В ходе первого и второго этапов конкурса участники 
показали хорошие знания по русскому языку и матема-
тике, а также по литературе и биологии.

Алена ФЕДОТОВА.

акция

Подписку в подарок
Студенты и преподаватели Института инфор-

мационных и библиотечных технологий КемГУКИ 
приняли участие в благотворительной акции «По-
дари подписку тем, кому нужна забота».

Основная цель акции – помочь в обеспечении перио-
дическими изданиями воспитанников детских домов, 
одиноких пожилых людей и людей с ограниченными 
возможностями.

Студенты оформили подписку на адрес двух домов-
интернатов для престарелых и инвалидов, а также на 
адрес семи детских домов и школ-интернатов.

При этом старались учесть разные интересы: в дома 
престарелых и инвалидов оформили подписку на газету 
«Здоровый образ жизни - Вестник ЗОЖ». А воспитан-
ники детских домов в ближайшем будущем получат 
журналы: «Мурзилка», «Добрята», «National Geographic 
- Россия», «Шишкин Лес», «Самоделка», «Ровесник», 

«Занимательный Клуб».
Ольга ШТРАУС.

инициатива

истоки
…В этих местах дед Вла-

дислава Николаевича по-
явился в конце 1920-х годов. 
Раньше он жил в небольшой 
деревеньке в окрестностях 
Чебулы. Но началась кол-
лективизация, его семью по-
считали кулаками и вот-вот 
должны были отобрать ло-
шадь, двух коров, несколь-
ких овечек, кур... Добрый че-
ловек шепнул украдкой на-
кануне неотвратимой беды, 
и дед, повздыхав, погрузил 
ночью в телегу девятерых де-
тей, жену, нехитрый скарб и 
отправился в поисках луч-
шей доли. Так и добрались 
до Макарака на реке Кии. 
Здесь и остались…

— А знаешь, почему 
наш поселок так называет-
ся? — спрашивает Влади-
слав Николаевич, пока его 
супруга Валентина Ива-
новна разливает по чашкам 
душистый чай с лесными 
травками. — Старожилы в 
детстве рассказывали, что 
еще до революции жил 
здесь паромщик Макар 
Акский, который за неболь-
шую плату переправлял 
всех желающих на тот бе-

таежный  
роман

Почти три четверти века Владислав 
Николаевич Пономарев из поселка 
Макаракский Тисульского района 
прожил в тайге или возле нее.  
Она и работу давала, и кормила,  
и одевала. И вообще в ней всегда можно 
найти кров и тепло. Правда, при этом 
надо любить ее и понимать…

рег Кии или обратно. Вот его 
имя-фамилия и приросли к 
этому месту…

Здесь Владислав Нико-
лаевич и родился весной 
1938 года, в семье кочегара 
Николая Григорьевича По-
номарева. Потом началась 
война. Отец ушел на фронт, а 
мать Анна Дмитриевна, как и 
большинство советских жен-
щин, осталась одна с детьми 
на руках. Николаю Григорье-
вичу повезло: вернулся домой 
живым, вся грудь в медалях. 
Когда Владик немного под-
рос, отец начал брать его с 
собой в тайгу и на рыбалку, 
постепенно обучал разным 
промысловым премудростям 
– знанию повадок зверей и 
птиц, меткой стрельбе из ру-
жья. Так начинался его «таеж-
ный роман»…

мужание
В армии крепкого сибир-

ского юношу, легко попадав-
шего из ружья белке в глаз, 
вначале определили в сер-
жантскую школу, а потом 
— в роту почетного караула 
Таманской дивизии.

— Мы встречали в аэро-
порту Внуково официальные 
делегации из других стран. 

Как-то даже Хрущев с нами 
поздоровался… Писать, где 
мы служим и чем занимаемся, 
нам запрещалось. Вот и отшу-
чивался в письмах домой, что 
служба у меня не пыльная. Да 
и грех было жаловаться: во-
зили по музеям, экскурсиям, 
даже в Болгарии побывал, где 
мы устроили на полигоне по-
казные стрельбы…

Отслужив три года, Вла-
дислав вернулся домой, где 
его ждали родители и люби-
мая девушка Валя, выучился 
на тракториста и сварщика, 
стал семейным и рабочим 
человеком.

С Валей он познакомил-
ся, когда ему было 16 лет. 
Рудник, где работали ее ро-
дители, закрыли, и семья 
перебралась в Макаракский. 
Юноша вызвался научить 
приглянувшуюся девушку 
танцам, они подружились, а 
после армии сыграли свадь-
бу. С тех пор вместе уже 52 
года. Вырастили дочку Ири-
ну и сына Сергея (он потом 
трагически погибнет), двух 
внуков — Сергея и Джулию. 
Сейчас всю радость и тепло 
отдают двухлетней правнуч-
ке — хорошенькой и смыш-
леной Полинке.

Но все это будет потом. 
А пока она работала помощ-
ником повара в столовой, он 
— сварщиком, трактористом, 
слесарем — словом, везде, где 
нужны были золотые руки и 
светлая голова. Работы ни-
когда не боялся, и она спо-
рилась.

Вечный зов
Но раскинувшаяся рядом 

тайга манила. Каждый год 
в октябре Пономарев брал 
отпуск, отгулы, «донорские» 
дни, заключал договоры с 
Госпромхозом на промысел 
пушнины и, получив про-
дукты и припасы, вместе с 
двумя верными лайками и 
доброй берданкой отправ-
лялся в тайгу на охоту. В 
одиночку ставил в глуши 
небольшую избушку с же-
лезной печкой и жил в тайге 
чуть ли не до конца декабря. 
Шкурок соболей, лис, норок, 
белок, зайцев, колонков и 
прочего пушного зверя все-
гда приносил больше, чем 
иные профессиональные 
охотники-промысловики, 
сдавал все это в Госпромхоз. 
Неплохой приработок по-
зволял кормить семью и ра-
стить детей.

Постепенно молва об 
опытном таежнике вышла 
далеко за пределы поселка. С 
1970-х годов вначале местное, 
а потом и областное началь-
ство стало привозить к По-
номареву именитых гостей, 
многие из которых тоже ока-
зывались заядлыми охотни-
ками, рыбаками или просто 
любили побродить по тайге. 
Довелось ему быть провод-
ником и у космонавта Алек-
сея Леонова, и у героя-погра-
ничника Юрия Бабанского, 
и у партийных и советских 
руководителей Кемеровской 
области, у именитых ученых, 
врачей, заезжих иностран-
цев…

— Алексей Архипович 
поразил своей скромностью 
и человечностью, простотой 
общения, — вспоминает Вла-
дислав Николаевич. — Он 
приехал летом и очень хотел 
прокатиться по своим род-
ным местам на лодке: когда, 
мол, еще доведется, путь-то 
от Москвы неблизкий, да 
и работы много. Поплыли 
вниз по Кии. Высадились на 
небольшом островке, нало-
вили рыбы, развели костер. 
А пока готовилась уха, разго-
ворились. Так в беседах день 

и пролетел. Леонов потом 
очень тепло благодарил, 
приглашал к себе в гости 
в Москву, да у меня все так 
и не получилось туда вы-
браться…

людям на память
В свои 75 лет Владислав 

Николаевич по-прежне-
му бодр и крепок. Правда, 
стали беспокоить ноги, и 
прошлым летом в тайгу он 
надолго уже не ходил. Хотя 
верная лайка Бедка, зави-
дев хозяина, по-прежнему 
радостно бросается ему на-
встречу – ждет не дождет-
ся, когда вновь вместе с ним 
окажется в лесу, на воле.

«Ничего, мне и здесь не 
скучно, — смеется Понома-
рев. — Вот мастерю друзьям 
и знакомым надежные лод-
ки и широкие охотничьи 
лыжи, в которых по любо-
му снегу не утонешь. Мне 
заделье, а людям память 
хорошая. Вы лучше приез-
жайте к нам летом. Места у 
нас красивые — что в лесу, 
что на реке! До моей таеж-
ной избушки рукой подать 
— всего каких-то десять ки-
лометров от поселка. Там и 
переночевать можно, и обо-
греться-обсушиться в случае 
чего. Подышите чистым воз-
духом — у вас в городе тако-
го точно нет. Понравится, и 
уезжать не захочется»…

Из окон небольшого, но 
уютного дома Пономаревых 
открывается вид бескрайней 
заснеженной тайги, которая 
крутым косогором уходит 
куда-то вверх и скрывается 
за горизонтом. Она совсем 
рядом — за ледяным пан-
цирем Кии, которая вот-вот 
вскроется и вместе с водой 
унесет долгую зиму в сто-
рону студеного океана. То, 
что жизнь человека очень 
тесно связана с природой, 
здесь ощущается особенно 
ясно…

Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.
Фото  

Александра Зиновьева.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Однако тогда инициатива 
была отклонена, поскольку 
Новокузнецк не находился в 
зоне оккупации и на его тер-
ритории не велись боевые 
действия.

Недавно совет ветеранов 
Новокузнецка и городской 
Совет народных депутатов 
вновь обратились с такой 
же просьбой в Москву. Но 
теперь решили подойти с 
другой стороны, взяв за ос-
нову первые два века суще-
ствования Кузнецка, когда он 
отражал атаки кочевников и 
защищал в прямом смысле 
этого слова южно-сибирские 
рубежи России. Новокузне-
чан поддержали губернатор 
Кемеровской области Аман 
Тулеев и спикер кузбасского 
парламента Николай Шати-

лов. От своего имени они на-
правили президенту Россий-
ской Федерации Владимиру 
Путину ходатайство, в кото-
ром, в частности, говорится: 
«Военно-политическая роль 
основания города Новокуз-
нецка была предопределена 
государственными интереса-
ми освоения и закрепления 
исконно российских земель 
на юге Западной Сибири».

Положение об условиях 
и порядке присвоения по-
чётного звания РФ «Город 
воинской славы» утвержде-
но указом президента от  
1 декабря 2006 года. Соглас-
но ему, оно присваивается 
«за мужество, стойкость и 
массовый героизм, прояв-
ленные защитниками города 
в борьбе за свободу и незави-
симость Отечества».

Первыми российскими 
городами, которым было 

присвоено такое звание, в 
2007 году стали Белгород, 
Курск и Орел. Затем соот-
ветствующий статус полу-
чили Туапсе, Великие Луки, 
Великий Новгород, Дмитров, 
Вязьма, Кронштадт, Наро-
Фоминск, Ростов-на-Дону, 
Полярный и другие, послед-
ним, сороковым в списке, 
в ноябре 2012-го стал Хаба-
ровск. После чего было при-
нято решение больше подоб-
ного звания не присваивать.

«Искусственного расши-
рения списка таких городов 
не будет, - заметил на встре-
че с работниками ЕВРАЗа 
Дмитрий Медведев. - Недо-
статочно иметь беспример-
ный воинский подвиг, необ-
ходимо еще и гордо нести эту 
память через многие поколе-
ния». Он считает, что Ново-
кузнецк соответствует этим 
требованиям. «Будем обсу-

ждать, ходатайствовать, что-
бы звание появилось у Ново-
кузнецка», - сказал премьер.

Согласно Положению, 
в городе, удостоенном зва-
ния «Город воинской сла-
вы», устанавливается стела с 
изображением герба города 
и текстом указа президен-
та Российской Федерации 
о присвоении городу этого 
звания, проводятся публич-
ные мероприятия и празд-
ничные салюты 23 февраля, 
в День защитника Отечества,  
9 Мая, в День Победы, а так-
же в День города.

Финансирование меро-
приятий, связанных с при-
своением звания и увекове-
чением памяти погибших 
при защите Отечества, осу-
ществляется за счет средств, 
предусмотренных законами 
субъектов РФ, нормативны-
ми правовыми актами орга-

нов местного самоуправле-
ния, а также за счет других 
источников, говорится в По-
ложении.

В 2011 году Банк России 
начал выпуск монет серии 
«Города воинской славы». 
Они изготовлены из стали 
с латунным гальваническим 
покрытием. В 2011 году было 
выпущено восемь монет дан-
ной серии (Белгород, Курск, 
Орёл, Владикавказ, Мал-
гобек, Ржев, Елец, Ельня), 
в 2012-м - еще восемь мо-
нет (Воронеж, Луга, Поляр-
ный, Ростов-на-Дону, Туап-
се, Великие Луки, Великий 
Новгород, Дмитров). В 2013 
году выпущена одна монета 
(Вязьма).

Почему же так важно для 
новокузнечан, чтобы их го-
род имел это действительно 
высокое звание? Мы адресо-
вали этот вопрос жителям. 

Большинство опрошенных 
говорили о необходимости 
восстановления историче-
ской справедливости, под-
черкивая вклад Кузнецка в 
оборону сибирских земель, 
за что царь Петр Первый да-
ровал когда-то городу памят-
ный крест, и о роли Сталин-
ска в годы Великой Отечест-
венной войны. После того как 
была воссоздана Кузнецкая 
крепость и открыт истори-
ко-архитектурный музей, 
история Кузнецка стала ча-
стью истории Новокузнецка 
и имеет для жителей равную 
ценность. Они считают, что 
история их города является 
ценностью и для России в 
целом.

Сегодня новокузнечане 
пребывают в ожидании ре-
шения президента.

Татьяна МИНЕЕВА.

Кто более матери-истории ценен...

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Специалисты Роспотреб-
надзора полагают, что про-
водить исследования нуж-
но рядом с местом про-
живания граждан, то есть 
в лабораториях обычных 
больниц, оснащенных ап-
паратами для иммунофер-
ментного анализа. Правда, 
предварительно необхо-
димо оборудовать рабочее 
место исследователя лами-
нарным боксом, позволяю-
щим изолировать иссле-
дуемый материал и руки 
лаборанта.

В прошлом году клещи 
покусали более 29 тысяч 
кузбассовцев. А на «диспан-
серизацию» было отправ-
лено… менее полутысячи 
насекомых. Из муниципаль-
ных учреждений исследо-
вания проводили три – в 
Новокузнецке, Анжеро-Су-
дженске и Юрге.

Экстренную профилак-
тику покусанным гражда-
нам все же провели (в про-
тивном случае заболели бы 
не 157 человек, а тысяча-
полторы, потому что в при-
роде вирусом клещевого 

Клещи скажут: «а-а-ааа!..»
энцефалита заражено 3-5% 
насекомых). И надо полагать, 
что требование об использо-
вании только специфическо-
го иммуноглобулина испол-
нено не было…

В этом году исполнить его 
решили другим способом. 
Поскольку денег областно-
го бюджета хватает только 
на защиту детей, взрослым 
напомнили, что забота о 
собственном здоровье – их 
прямая обязанность, в Феде-
ральном законе «Об основах 
охраны здоровья граждан в 
Российской Федерации» даже 
соответствующая статья на 
этот счет есть. А раз так, им 
следует либо поставить при-
вивку от клеща, либо купить 
добровольную страховку, ко-
торая в случае форс-мажора 
покроет и стоимость исследо-
вания насекомого, и введение 
«правильного» иммуноглобу-
лина, и дорогостоящее лече-
ние, если оно потребуется. В 
противном случае за экстрен-
ную профилактику придется 
платить…

Не станем удивляться 
тому, что в стране, где 

две трети территории небла-
гополучны по клещевому 

энцефалиту и где ежегодно 
тратятся колоссальные бюд-
жетные средства на спасение 
заболевших, вакцинация 
взрослого населения в Нацио-
нальный календарь прививок 
не включена. Это сложив-
шийся факт. 

А вот то, что о необходи-
мости массового страхова-
ния заговорили лишь тогда, 
когда клещи уже вышли «на 
тропу войны», удивляет. Как 
удивляет и позиция страхо-
вых компаний, судя по всему, 
совершенно не заинтересо-
ванных в развитии данной 
услуги. На совещании в ад-
министрации области автор 
этих строк с удивлением 
узнала, что страховки анти-
клещ в Кузбассе уже не пер-
вый год предлагают полтора 
десятка крупных компаний. 
Где предлагают? Кому? На 
каких условиях?.. И совсем 
удивительно было услышать, 
что стоит такая страховка в 
районе 250-300 рублей, а от-
ветственность страховой ком-
пании составляет 100 тысяч 
и более…

Если вспомнить, что по 
добровольному медицинско-
му страхованию в принци-
пе страхуется не более 10% 

кузбассовцев, идея в корот-
кий срок (да при отсутствии 
рекламы) массово защитить 
народ за его же деньги от 
клещей покажется совсем 
утопической. Выходит, нынче 
летом нас ждет всплеск кле-
щевого энцефалита?

Я позвонила в травмпункты 
Кемерова, Новокузнецка, 

Анжеро-Судженска, Тисуля и 
спросила: «Если в выходные 
на даче, которую я собира-
юсь проведать, меня «тяпнет» 
клещ, поставят ли мне укол?» 
Везде ответили: «Да».

– Специфического имму-
ноглобулина на всех не хвата-
ет, и мы еще в прошлом году 
организовали у себя исследо-
вание клещей на вирус кле-
щевого энцефалита методом 
ИФА, – уточнила начальник 
управления здравоохранения 

Анжеро-Судженска Ольга 
Козлова. – По программе мо-
дернизации здравоохранения 
отремонтировали лабора-
торию горбольницы, полу-
чили оборудование, устано-
вили ламинарный бокс. Так 
как эти анализы в перечень 

бесплатных не входят, уста-
новили цену: 213 рублей. 
Мы выполнили всего 200 
исследований, в 40 случаях 
получили положительный 
результат. Вот этих людей и 
отнесли в группу риска…

Заместитель главного вра-
ча центральной городской 
больницы Междуреченска 
Галина Морозова пояснила, 
что их лаборатория находит-
ся в стадии ремонта, органи-
зация подобных исследова-
ний здесь – перспектива. В 
городе достаточно специфи-
ческого противоклещевого 
иммуноглобулина для детей. 
Что касается взрослого насе-
ления, практика показала: 
люди не готовы платить за 
экстренную профилакти-
ку. Поэтому медики будут 
применять иммуноглобу-
лин человека нормального, 
запасы которого остались с 
прошлого года, и на первое 
время их хватит. Если глава 
города выделит средства на 
покупку специфического 
иммуноглобулина для взрос-
лых – начнут применять его. 
Но без помощи не уйдет ни 
один пострадавший.

Валентина АКИМОВА.

Еще не поздно защитить себя от клещево-
го энцефалита с помощью вакцины, сделав две 
прививки с интервалом не менее двух недель. И 
после второй аппликации выждать еще две не-
дели, чтобы иммунитет успел подготовиться 
к возможной встрече с возбудителем. Только 
после этого можно отправляться в природный 
очаг, то есть в лес. Если клещ присосется в те-
чение этих двух недель, вакцина, не заработав-
шая в полную силу, не защитит от заболевания. 
Стоимость двукратной прививки в муниципаль-
ных и частных клиниках примерно одинаковая: 
до 1000 рублей.

КСТАТИ
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Ирина Захарова, самый 
авторитетный историк 
кузбасской архитектуры, 
рассказывает, что кемеров-
ские башни проектирова-
лись как поворотно-узло-
вые пункты, ориентиры в 
городском пространстве. 
Центр города начали за-
страивать каменными до-
мами в конце 1930-х, но по-
началу это были отдельные 
острова в деревянном море. 
После войны началась уже 
сплошная ансамблевая за-
стройка; в рамках ее и была 
предусмотрена «система 
соподчиненных шпилей». 
Самым высоким, понят-
но, должен был стать об-
ком партии, ныне главное 
здание областной адми-
нистрации на площади 
Советов. Здание проекти-
ровалось по образцу зна-
менитых московских вы-
соток; предусматривалась 
возвышенная центральная 
часть, увенчанная башней; 
высота всей конструкции 
вместе со шпилем по про-
екту составляла 67 метров. 
Но в разгар строительства, 
в августе 1955 года, гряну-
ло постановление партии 
и правительства «О мерах 
по дальнейшей индуст-
риализации, улучшению 
качества и снижению стои-
мости строительства» (в 
просторечии – «о борьбе с 
излишествами»). Властям 
на местах строго-настрого 
было велено в двухнедель-
ный срок пересмотреть все 
планы и проекты и изли-
шества похерить. Поэтому 
обком на площади Советов 
и кажется таким приземи-
стым; в народе у него даже 
появилось прозвание «ко-
мод».

Здание горисполкома, 
нынешней мэрии (Совет-

образы узбасса

Башенки и вишенки

Поводом к этой порции заметок послужило 
обрушение башни на доме №27 на улице 
Островского в областном центре. Губернатор  
после этого дал поручение проверить все башни  
на кузбасских зданиях на предмет безопасности.  
В сети появились комментарии:  
ну вот, теперь все башни в Кемерове снесут. 
Думаю, до этого не дойдет: и дом на Островского, 
и прочие дома с башенками все-таки официально 
провозглашенные памятники архитектуры.  
Но это хороший повод порассуждать, что же такое 
все эти архитектурные изыски: существенная часть 
городской среды? памятник сталинской эпохи?  
или так, украшательства, вишенки на торте?

ский, 54), вообще-то пред-
назначалось для УВД. Это 
ведомство было тогда весьма 
могущественным, после вой-
ны в него входили и органы 
госбезопасности. Здание на-
чали строить в 1948-м или 
1949 году, по проекту Лео-
нида Моисеенко, главного 
архитектора послевоенного 
города. Проект, впрочем, 
разрабатывался уже в про-
цессе строительства: Моисе-
енко вспоминал, как прихо-
дил на стройку по вечерам 
из облпроекта и спускался 
в подвальный этаж, где тру-
дилась проектная группа из 
пленных немцев. Работали 
они с немецкой педантично-
стью, аккуратно и грамотно; 
Моисеенко оставалось толь-
ко предоставлять эскизы. 
Здание должна была вен-
чать башня, но и она попала 
под постановление. «Убра-
ли даже уже выполненные 
скульптурные группы над 
главным входом», - рассказы-
вает Ирина Захарова. В итоге 
здание передали городским 
властям, а обезглавленным 
оно оставалось еще 30 с лиш-
ним лет, до конца 1980-х.

Моисеенко проектиро-
вал и ансамбли площади 
Советов и площади Пушки-
на. На здании главпочтамта 
в 1955 году башню с часами 
и шпилем удалось отстоять 
– архитектора поддержал 
начальник строительного 
управления Урайский. Зда-
ние с башней на площади 
Пушкина (дом, где «Мело-

дия», как называют его ста-
рые кемеровчане, хотя из-
начально там располагался 
магазин «Динамо») успели 
построить еще до постанов-
ления. Но площадь Пушки-
на все же лишилась несколь-
ких башен: на доме с аптекой 
(архитектор Лаврентий Дон-
бай) и на доме с булочной на 
углу Островского и Орджо-
никидзе – его должен был 
увенчать легкий бельведер с 
колоннами (архитектор Гри-
горий Федорин). Кроме того, 
на месте теперешнего инсти-
тута «Кузбассгипрошахт» 
по генплану располагался 
горисполком, и архитектор 
Александр Раппопорт пред-
полагал увенчать его доволь-
но высокой башней. Кстати, 
Раппопорт проектировал и 
«дом с курдонёром» (скве-
риком у отступающей цен-
тральной части здания) на 
Островского, 27.

На улице Весенней, ан-
самбль которой проекти-
ровали тот же Раппопорт и 
Владимир Суриков, по ген-
плану должно было появить-
ся несколько домов с башен-
ками, курдонёрами и прочи-
ми излишествами. Скажем, 
здание школы №62 – это 
просто тогдашний типовой 
проект «школы на 880 уча-
щихся». По генплану на этом 
месте тоже должна была 
стоять школа, но выстроен-
ная по индивидуальному 
проекту. А по углам жилых 
домов с обеих сторон от нее 
были запроектированы лег-

кие башни без шпилей.
На здании Горного ин-

ститута, нынешнего КузГТУ, 
на площади Волкова тоже 
проектировалась башня, 
причем не над главным вхо-
дом, а на том крыле, что про-
тянулось по Весенней. Такое 
решение предложила Лидия 
Комарова (между прочим, 
она проектировала и здание 
МВТУ им. Баумана в Моск-
ве). Под башню даже успели 
выстроить площадку. Но в 
итоге КузПИ-КузГТУ так и 
остался безбашенным.

Зато много позже, уже в 
1970-х, появилась башенка 
астрономической обсерва-
тории над главным (тогда) 
корпусом другого вуза, Ке-
меровского госуниверситета. 
Говорят, ее уговорил возве-
сти известный кемеровский 
астроном Кузьма Мацуков. 
Архитектурными достоин-
ствами она не отличается, 
но некую достопримечатель-
ность собою все-таки пред-
ставляет.

Осталось рассказать о 
башне, которая в конце  
1980-х все-таки увенчала 
кемеровскую мэрию. Это 
сооружение, строго говоря, 
относится уже не к архитек-
туре, а к области дизайна: 
башня сварена из гнутого 
металлического листа и рас-
крашена, потому и выглядит 
бутафорской. Правда, и ди-
зайн там какой-то странный. 
Беда даже не в том, что на 
здании и на новодельной 
башне колонны разного ор-

дера. Скажем, в Венеции 
или в Пизе на кафедральных 
соборах все колонны разно-
мастные, и никто не жалу-
ется. Но там эта эклектика 
сложилась исторически: 
колонны добывали из древ-
неримских руин или достав-
ляли из Константинополя 
после его разграбления кре-
стоносцами. А если строить 
по правилам, тяжелый до-
рический ордер полагается 
применять на нижнем ярусе 
здания, выше – ионический, 
еще выше – самый легкий, 
коринфский. На здании 
кемеровской мэрии полу-
чилось всё наоборот: внизу 
изящные ионические ко-
лонны, сверху коротенькие 
дорические столбики…

Тем не менее эта башенка 
в некотором роде предвос-
хищает нынешнюю эпоху в 
градостроительстве. В зна-
менитой книжке Владими-
ра Паперного «Культура 2» 
сформулирована концеп-
ция двух культур, которые в 
России постоянно сменяют 
друг друга. В 1920-е культура 
была горизонтальной, демо-
кратической, коллективной 
(господствующий стиль – 
конструктивизм, но и дру-
гие школы работают в том 
же направлении). Можно 
вспомнить хотя бы приземи-
стый ленинский мавзолей с 
трибуной для коллективно-
го руководства на массовых 
парадах. В 1930-е культура 
становится вертикальной, 
иерархической, индивиду-

альной: ее символ – те же 
московские высотки. После 
смерти главного индивида 
– Сталина снова торжест-
вует культура 1: хрущевки 
и прочее типовое строи-
тельство. В 1990-х наблю-
дается откат к культуре 2: 
здания снова напоминают 
тортики, и в вишенках нет 
недостатка.

И, наконец, начало XXI 
века – новое торжество 
культуры 1: архитектура 
сменяется дизайном, все 
конструкции – прозрач-
ные, эфемерные, с тонки-
ми скелетами. Но при всей 
своей легкости эти соору-
жения удивительно при-
земленные. И абсолютно 
одинаковые – что в Кузбас-
се, что в Канзасе, что где-
нибудь в Патагонии.

В общем, даже вишен-
ка на торте через полве-
ка становится символом 
культуры. И все это время 
в ней сохраняется какой-то 
важный витамин. В настоя-
щей каменной архитектуре 
даже руины выглядят вели-
чественно. А от нынешнего 
банка, автомагазина или 
спортивного манежа оста-
нется только набор дета-
лей, будто ребенок играл с 
конструктором и не убрал 
за собой. Не говоря уж о 
том, что удали из кемеров-
ского силуэта башенки – и 
ансамбль старого центра 
будет непоправимо раз-
рушен.

Юрий БОРИСОВ.

 Всероссийская декада подписки  
с 11 по 21 апреля
во всех почтовых отделениях

Подписку  можно  оформить по  вашему  адресу,
«до  востребования», «до  двери  квартиры»,

«до  рабочего  кабинета».
О фактах отказа срочно сообщайте по телефону

начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

на газету «Кузбасс» на 2-е полугодие 2013 г.  
при подписке на 3 издания в один адрес.

Стоимость подписки снижена
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. — 
скидка 20 % от стоимости услуг почты.

Вот теперь можно 
окончательно считать: 
в Кузбасс пришла весна 
и любовь! 
Счастливы, поют  
не только ручьи  
и птицы. Даже  
в зеленых глазах 
двух самых больших 
«монстров» Сибири – 
19-летних крокодилов 
Луиса и Куки  
из Ленинска-
Кузнецкого – светится 
любовь друг к другу  
и к их первому в жизни 
потомству, которое 
уже совсем скоро 
появится на свет.
Да, Кука беременна!
- И мы готовимся 
нянчить крокодилят! 
Ждем одного - двух 
«зубастиков», - с 
гордостью говорит 
Татьяна Бочарова, 
директор выставочного 
зала. –  
У Луиса с Кукой – 
любовь большая, 
настоящая, 
крокодилья!

Свадьба
Кубинского крокодила 

Луиса и нильскую крокоди-
лицу Куку художник-ани-
малист Татьяна Бочарова 19 
лет назад привезла в Сибирь 
из Москвы, из террариу-
ма, привязав их… к своей 
талии.

- Крокодилы были не 
больше ящерицы, с ладош-
ку, им требовались особые 
условия перелета, которых 
в багажном отсеке самолета 
обеспечить невозможно. А 
прижавшись ко мне, как к 
маме, они грелись, им было 

Доцеловались!
Впервые в Сибири крокодилья семья ждет пополнения.

спокойно. Я, конечно, побаи-
валась, что пассажиры  что-то 
заподозрят, крик поднимут. 
Но долетели мы с крокодила-
ми без проблем, - вспоминает 
Татьяна.

...Разместив этих первых 
в Кузбассе крокодилов в тер-
рариуме выставочного зала 
Ленинска-Кузнецкого, научив-
шись ставить им уколы с вита-
минами – от длинной сибир-
ской зимы, бросаясь в тревоге 
на любой выпавший зуб или 
чих, «мама» Татьяна и не за-
метила, как с годами «ящерки» 
вымахали в гигантов (каждый 

уже – под 3 метра), как влюби-
лись друг в друга.

- Впрочем, Луис влюблен 
был в Куку с детства, лучшее 
место под теплой лампой, ко-
торая им была вместо солнца, 
лучшую рыбку всегда ей усту-
пал, - рассказывает Татьяна. – А 
три года назад, смотрим, у них 
уже не просто детская любовь - 
созрело настоящее чувство.

Для крокодильей свадьбы 
тогда не хватало лишь большо-
го бассейна. И его построили, 
залили 12 кубов воды!

- К нам перед открытием 
бассейна приезжали из Моск-

вы ведущие специалисты по 
рептилиям, и они сказали: «У 
вас – самый большой бассейн 
для крокодилов в стране», - 
вспоминает Татьяна.

Луис и Кука, получив та-
кой свадебный подарок, до-
казали друг другу серьезность 
своих намерений - в темноте 
ночи, когда остались одни.

В положении
С тех пор прошли еще 

три сумасшедших влюблен-
ных весны. Луис и Кука стали 
совсем взрослыми (эти реп-
тилии, как и люди, живут до 

100 лет), потеряли от любви 
головы. 

Прошлой весной они 
только и делали, что топа-
ли друг к другу на свидание 
по кафелю и целовались у 
стены с очертаниями дале-
ких африканских львов и 
жирафов. 

- Зубищи у обоих при 
этом – страшные. Мы пе-
реживали, что, целуясь, из-
ранят они, изуродуют друг 
друга. И любовные раны 
действительно были, но не-
большие. Однажды зубы 
Куки после поцелуя по пе-
редней лапе Луиса саданули. 
Но тот и глазом не моргнул, 
- смеются работники выста-
вочного зала.

«Поцелуйный» сериал 
этой зимой наконец пере-
шел в спокойную стадию. А 
пузико крокодилицы нача-
ло расти!

- По всему видно, Луис 
будет отличным отцом. Он 
стал относиться к Куке еще 
нежнее. Оберегает, заслоняет 
ее от лишних глаз. Свою ку-
рочку ей отдает, -  улыбается 
Татьяна Бочарова. – В приро-
де у Луиса был бы гарем. А в 
Кузбассе больше крокоди-
лиц нет. И Луис это знает.

Работники выставочного 
зала, связавшись с зоопар-
ками в соседних регионах и 
получив советы, скоро сдела-
ют для крокодилицы гнездо 
(сколотят большой ящик со 
мхом), куда Кука отложит 
яйца. За «крокодильими ро-
дами» будут следить специа-
листы со всей Сибири, ведь, 
по словам Татьяны Бочаро-
вой, «своих» новорожденных 
крокодилят в наших краях 
еще не было.

Лариса МАКСИМЕНКО.
НА СНИМКЕ: поцелуй 

Луиса и Куки.
Фото Татьяны Бочаровой.

День цветов 
на «Красной Горке»
11 апреля Кемеровский музей-заповедник 
«Красная Горка» объявил днем цветов. 
Необычный для нас праздник здесь 
провозгласили в честь «страны тюльпанов», 
точнее, в связи с мероприятиями в рамках 
Года России в Нидерландах и Нидерландов  
в России, старт которому был дан 8 апреля.

Известно, что у кемеровчан к Нидерландам отношение 
особое: братское, ведь на территории «Красной Горки» до 
сих пор сохраняются здания, построенные в 20-е годы про-
шлого века по проекту известного голландского архитектора 
Ван Лохема. Одна из улиц города носит имя руководителя 
Автономной индустриальной колонии «Кузбасс» - голланд-
ского инженера Себальда Рутгерса. Сам музей находится в 
здании, которое называется «Домом Рутгерса», а сотрудники 
«Красной Горки» давно работают в содружестве с голланд-
скими специалистами в области сохранения культурного 
наследия. 

Но не только об истории АИК «Кузбасс» шла речь на дне 
цветов, куда в качестве почетного гостя был приглашен дирек-
тор Кузбасского ботанического сада, доктор биологических 
наук, профессор Андрей Куприянов.

Поскольку героем дня цветов на Красной горке стал тюль-
пан - один из национальных символов Голландии, то и речь 
в основном шла о нем.

Андрей Николаевич рассказал массу любопытных по-
дробностей про жизнь этого цветка. «В Голландии я не был, 
- сообщил он, - зато бывал в тех краях и странах, где тюльпа-
ны растут в дикой природе, и это – великолепное зрелище. 
Например, в Калмыкии как раз 11 апреля проводят день 
тюльпана, и тысячи горожан отправляются в степь, чтобы 
полюбоваться его цветением». 

И вообще россияне много чем могут похвалиться в «тюль-
пановом» смысле. Известный селекционер Зинаида Бочанце-
ва, например, вывела более сотни сортов тюльпанов, один из 
них даже назван в ее честь – Зинаида.

В ХIХ веке новые виды диких тюльпанов часто получали 
имена первооткрывателей и даже… спонсоров, финансирую-
щих научно-исследовательские экспедиции. Так, науке изве-
стен тюльпан Колпаковский, названный в честь губернатора 
Семиреченской губернии. А тюльпан Кауфмана получил свое 
имя в честь генерал-губернатора Туркестана, который активно 
поощрял научные исследования флоры и фауны края.

Между прочим, у нас в Кузбассе произрастает вид этого 
растения, который не встречается больше нигде: тюльпан 
поникающий. Понятно, что и у нас он занесен в Красную 
книгу.

Наверное, в этом цветке и впрямь есть какая-то необыч-
ная магия, если он в свое время сумел устроить настоящую 
«тюльпановую лихорадку» в здравомыслящей трезвой Гол-
ландии. Да и сейчас этому цветку посвящаются красочные 
праздники, которые проходят каждый год в разных уголках 
планеты. Теперь вот и в Кемерове.

Ольга ШТРАУС.
НА СНИМКЕ: Андрей Куприянов расцветил встречу 

интересным рассказом о тюльпанах.
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алендарь

В этот день родились
1840. Альфонс Доде, 

французский писатель.

События
1783. Создан на Черном 

море русский флот. В Ах-
тиарскую бухту, на берегах 
которой впоследствии бу-
дет заложен порт и город 
Севастополь, входят кораб-
ли Азовской флотилии, ко-
торые составят ядро нового 
флота.

На россиян не угодить. 
Сами же хотели половину 
рождественских каникул от-
гулять в мае, а теперь удив-
ляются, почему это снег не 
тает.

J J J
Рубрика «Знакомство»: 

«Если вам скучно и вы одино-
ки, симпатичная женщина с 
четырьмя детьми сделает вам 
весело».

J J J
- Ну ты и свадьбу отгро-

хал! Откуда столько денег-то 
взял?

- Так я уже давно откла-
дывал понемногу на черный 
день. И вот он настал.

J J J
Пишу своей девушке 

SMS: «Спокойной ночи!» В 
ответ приходит: «А чего та-
ким тоном?»

J J J
В зеркале заметил у себя 

какие-то небольшие глаза над 
мешками…

J J J
Дорогие родители, учите 

детей есть левой рукой. По-
том, сидя за компьютером, 
они вам спасибо скажут.

J J J
Комариха, укусившая ал-

коголика, потом ещё битых 
два часа рассказывала ему 
про своего бывшего…

J J J
- Почему цена нефти в 

мире падает, а цена бензина 
в России растёт?

- Видимо, дорожает то, 
чем бензин разбавляют.

J J J
Каждая женщина имеет 

право разбудить мужа в три 
часа ночи, чтобы спросить, 
любит ли он ее... А если лю-
бит, то пусть принесет по-
пить!

J J J
Хорошо быть гусеницей: 

жрешь - жрешь - жрешь, по-
том закутываешься, спишь 
- спишь - спишь, просыпа-
ешься - красавица!

J J J
Иногда смотришь на че-

ловека, и напрашивается во-
прос: он родился таким при-
дурком или курсы какие-то 
дополнительные закончил?

J J J
Есть люди, у которых 

даже чёрная полоса сделана 
из шоколада!

форум

ЧУВСТВА ВЕРУЮЩИХ,
СЕКС-МЕНЬШИНСТВ
И СДАЮЩИХ ЭКЗАМЕНЫ

В зоне особого 
внимания 
интернет-

пользователей  
на этой неделе:

• законопроект о защи-
те чувств верующих
• смерть Маргарет Тэт-
чер
• новорожденный сын 
певицы Жанны Фрис-
ке
• онлайн-сервис по 
штрафам, запущен-
ный ГИБДД по всей 
России
• 9 апреля — 80 лет Жа-
ну-Полю Бельмондо
• 12 апреля — День кос-
монавтики.

О чем говорят на сайте WWW.KUZBASS85.RU

риминал

фото дняспортарена: субботний гость

ане доты

Какого пола 
«марсельеза»?

www.bbc.co:
«Сенат Франции во втор-

ник вечером 179 голосами 
против 153 проголосовал за 
статью законопроекта, разре-
шающую заключение браков 
всем, в том числе и однопо-
лым, парам. Дебаты продол-
жались четыре дня.

Первая статья законопро-
екта, которая считается наи-
более важной, поскольку пре-
дусматривает возможность за-
ключения брака однополыми 
парами, была принята «без 
изменений», - то есть в той же 
версии, в которой законопро-

ект ранее был одобрен ниж-
ней палатой французского 
парламента.

Это означает, что приня-
тая статья законопроекта при-
нята окончательно. Полный 
свод статей законопроекта 
еще должен будет пройти 
окончательное утверждение 
сенатом. Однако большинство 
экспертов считает, что это уже 
формальность.

За первую статью голосо-
вало абсолютное большинство 
представителей левых партий 
– социалисты, коммунисты и 
левые радикалы. Большинство 
воздержавшихся сенаторов 
– члены правоцентристской 
партии «Союз за народное 
движение» (СДН), которую 
раньше возглавлял Николя 
Саркози.

Законопроект был одоб-
рен подавляющим большин-
ством голосов в Националь-
ной ассамблее Франции 12 

февраля после двух недель 
дебатов. В сенате правоцент-
ристы дали настоящий реши-
тельный бой.

Дискуссия развернулась 
вокруг определения понятия 
«брак» в энциклопедическом 
словаре издательства Larousse. 
Во Франции этот словарь счи-
тается самым авторитетным 
изданием по грамматике, ор-
фографии и толкованию слов. 
Однако в издательстве преду-
смотрительно позаботились 
о том, чтобы изменить трак-
товку понятия «брак» в свете 
первой статьи обсуждаемого 
законопроекта.

Депутат от СДН Эрве Ма-
ритон призвал к бойкоту сло-
варя. Другой член партии, 
сенатор Жерар Лонге убе-
ждал собравшихся в том, что 
«Марсельеза» – гетеросексу-
альна, поэтому законопроект 
противоречит принципам 
Республики».

500 тонн 
посылок

portamur.ru:
«Около 500 тонн междуна-

родной почты, среди которой 
в основном посылки для рос-
сийских клиентов зарубежных 
интернет-магазинов, скопи-
лось на московских таможен-
ных постах и аэропортах.

В сложившейся ситуа-
ции генеральный директор 
«Почты России» Александр 
Киселев винит недостаточ-
ное количество служащих 
в штате Федеральной тамо-
женной службы (ФТС). По его 
мнению, объемы входящей 
международной почты будут 
увеличиваться, что требует 

круглосуточного режима та-
моженного оформления во 
Внуково. Однако ФТС огра-
ничена в вопросах расшире-
ния штата.

С проблемой доставки по-
сылок «Почтой России» зна-
комы многие амурчане. Так, 
например, на одном из амур-
ских форумов создана отдель-
ная «ветка», где обсуждается 
работа данной структуры.

Пользователь под ником 
slider_5042 разместил в теме 
скриншот с сайта «Почты 
России» с информацией о 
«телепортации» его посыл-
ки. Операция «импорт» была 

произведена 19 марта, после 
этого 26 марта посылка была 
передана таможне, откуда 
была выпущена и направлена 
на Казанский железнодорож-
ный вокзал. Оттуда 27 марта 
она была отправлена в Бла-
говещенск. 31 марта коробка 
покинула сортировочный цех 
Благовещенска, одновременно 
покинув сортировочный цех 
на Казанском вокзале.

К слову, о «Почте России» 
бывают и положительные от-
зывы. Так, например, на вы-
шеупомянутом форуме поль-
зователь под ником Разведчик 
пишет следующее: «Недавно 
пришла бандеролька из Крас-
ноуфимска, Свердловская обл. 
Оттуда ушла 22.03, из Екате-
ринбурга — 23.03, в Благу, на 
главпочтамт, пришла 01.04, на 
мое почт. отделение — 02.04. 
Так вот не поймешь их: то 
задержки месяцами, то сра-
батывают чуть больше чем за 
неделю».

Результаты диагностического тестирования 
девятиклассников по математике, 
прошедшего 16 марта, в нашей области 
оказались неожиданно удручающими.

Аноним:
«А то, что задания в части «А» были из части «Б» ЕГЭ, 

и то, что дети еще этого не проходили, почему не сказали? 
Да и качество КИМов оставляло желать лучшего. Ничего 
не было видно! Вместо «4» пропечатана «1», а вместо зна-
ка «-» знак «+». Задание на вероятность наши дети вообще 
не проходили! Это сказали преподаватели математики! 
Многие из педагогов разводили руками. Они не знали, как 
решать пробный ГИА».

Чума:
«Вот-вот! «Копирование КИМов запрещено» написано 

на каждом КИМе, а то, что нам их дали откопированные 
неизвестно в каком качестве, никого не интересует! Веро-
ятность такой сложности нигде, ни в одной из демоверсий! 
Никто не исправил опечатки! Задачи в геометрии были 
сложные. Чертежи неправильные к задачкам, даже учителя 
не могли начертить правильно, чтобы найти ответ к задаче, 
и это первая часть! Год назад было проще! Жаль, что мы 
с ребятами, которые старше всего лишь на год, находим-
ся совершенно в разных условиях. Если у них на «4» и «5» 
сдавали двоечники экзамен в новой форме, то у нас ребята, 
которые собираются получить аттестат отличника, могут 
завалить ГИА по математике! Вот так и ломают судьбы в 
15-16 лет со своими нововведениями (печально, что из-за 
каких-то синусов и косинусов кто-то не осуществит свою 
мечту, а ведь геометрия некоторым совершенно не нужна 
в дальнейшем)».

Любовь:
«Правильно родители поднимают тревогу: практиче-

ски каждый год меняют ГИА, ребята не могут понять, чего 
от них хотят, под суд бы отдавать авторов КИМов, ан нет, 
виноваты, как всегда, дети и учителя, только не чиновники 
от образования… Объединяться нужно родителям, чтобы 
не допустить таких безобразий… Не может такого быть, 
чтобы практически весь класс не справился с тестовыми 
заданиями».

Евгения РАЙНЕШ.
Рис. Андрея Горшкова.

У любви, как у природы, тоже нет плохой 
погоды. И вот эта растяжка с признанием 
«открытым текстом» лишний раз напомина-
ет, как хороша и удивительна весна. Никто не 
замечает серого, еще не растаявшего сугроба, 
над которым полощется счастливое: «Аня, 
я тебя люблю!». Все, кто живет в доме №46, 
что на проспекте Октябрьском в Кемерове, 
радуются за Аню, завидуют ей, вспоминают, 
когда сами услышали заветное слово или с 
замиранием сердца произносили его. А тут 
– без всякого секрета всему свету!

- Хотели бы вы оказаться на месте Ани? 
– спросили мы симпатичную Катю, вышед-
шую из подъезда.

Улыбнулась Катюша:

- Конечно!
Подбежала к разноцветной растяжке де-

вочка лет пяти, засмеялась:
- Меня тоже Аней зовут. И меня мама с 

папой любят. А еще Дениска из нашей груп-
пы в детском саду.

Остановилась проходившая мимо пожи-
лая женщина, прошептала, вздохнув:

- Анна Семеновна я. Жаль, что мне тако-
го не писали. Нет, хорошая все-таки нынче 
молодежь. Пусть любят!

Вот и мы о том же: любите и будьте лю-
бимыми!

Галина БАБАНАКОВА.
Фото 

 Кирилла Кухмаря.

«Следующий» 
стал 
«КРАйНИМ»
В Новокузнецке задержан мужчина, 
который украл из банкомата деньги, 
забытые другим клиентом.

Один из клиентов снял в банкомате 26 тысяч рублей, но 
забыл забрать их из лотка. А когда буквально через пару 
минут вспомнил и вернулся назад, их там уже не было. 
Предположив, что деньги «втянулись» обратно в банкомат 
и через какое-то время их опять зачислят на его счет, он 
успокоился и пошел домой. Однако спустя неделю никаких 
денег на его карточку так и не поступило. В отделении бан-
ка, куда он пришел разбираться, пояснили, что его деньги 
обратно в банкомат не возвращались. Поняв, что их забрал 
кто-то другой, потерпевший пошел в полицию.

От работников банка полицейские узнали, что сле-
дующий за потерпевшим клиент вставил свою карту в 
терминал, однако сразу же нажал на ее возврат и ушел. 
Этот человек и стал главным подозреваемым. Финансисты 
предоставили оперативникам все имевшиеся на него дан-
ные. Полицейские позвонили мужчине и поведали о сво-
их подозрениях относительно его причастности к краже. 
Собеседник не стал отрицать очевидное: он признался, что 
действительно забрал из купюроприемника забытые день-
ги, и заявил о своей готовности компенсировать их утрату 
потерпевшему. Однако это не помогло ему избежать не-
приятностей: как рассказала сотрудница пресс-службы ГУ 
МВД России по Кемеровской области Татьяна Еременко, 
по факту кражи денег в отношении «везучего» пользова-
теля банкоматом возбуждено уголовное дело. Проводится 
расследование.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

Мировые судьи, аппарат мировых судей Центрального 
района г. Новокузнецка Кемеровской области выражают 
глубокое, искреннее соболезнование  начальнику Управле-
ния по обеспечению деятельности мировых судей в Кеме-
ровской области  Владимиру Геннадьевичу Щедрину в связи 
с уходом из жизни его отца 

ЩЕДРИНА Геннадия Васильевича.

Вспыхнуть  
и не погаснуть
Кемеровский «Кузбасс» провел 
второй полновесный сезон  
в суперлиге чемпионата России  
по хоккею с мячом  
под руководством главного тренера 
38-летнего Сергея БОЛЬШАКОВА.
Один из лучших игроков в истории 
нашего клуба возглавил коллектив 
в сложный период смены 
поколений. Состав «Кузбасса» 

пополнили воспитанники  
местной спортивной школы,  
и понятно, что вчерашним 
дублерам требуется время  
для адаптации на принципиально 
новом уровне. Поэтому нынешнее 
десятое место в элитном 
дивизионе – закономерный итог 
сезона, который отнюдь нельзя 
назвать пропащим.

- Молодые ребята при-
обрели богатейший опыт, 
- считает Сергей Больша-
ков. — Мы старались, что-
бы они не засиживались на 
скамейке запасных: посто-
янно выезжали с «основой» 
на гостевые встречи, высту-
пали за фарм-клуб. Пока 
молодежи не хватает уве-
ренности в себе, именно в 
этом компоненте предстоит 
сделать шаг вперед, чтобы 
не просто выходить на за-
мену и помогать партнерам 
определенное время, а стать 
полноценными игроками 
основного состава. А значит, 
приносить пользу в дости-
жении положительного ре-
зультата, переживать вместе 
с командой отрицательные 
эмоции, взвалить на свои 
плечи груз ответственности 
по принципу: «Если не я, то 
кто же?».

- В минувшем сезоне 
не ставили во главу угла 
результат?

- Многие игроки поме-
няли позиции, поэтому мы 
не втискивали ребят в жест-
кие рамки, в строгие так-
тические схемы, старались 
меньше запрещать. Да, мы 
жертвовали результатом, 
потеряв очки, но в целом 

получили нужный эффект. 
Тот же Саша Антипов, по 
сути, первый сезон отыграл в 
стартовом составе и заметно 
прибавил. Не зря же им за-
интересовались другие клу-
бы, и он подписал контракт 
с хабаровским «СКА-Нефтя-
ником».

- Решил сменить обста-
новку?

- Думаю, рано менять об-
становку. Мы были заинтере-
сованы, чтобы Саша остался, 
разговаривали с ним на эту 
тему. Не знаю, что ему пообе-
щали в Хабаровске, но ехать 

туда – очень непростое реше-
ние, когда ты еще не состоял-
ся как полноценный игрок. 
Не стоит торопить события. 
Можно быстро вспыхнуть и 
можно быстро погаснуть. Ко-
нечно, расстались мы по-доб-
рому, пожелали Антипову 
удачи в новом клубе.

Отмечу превосходную об-
становку в нашем коллективе, 
игроки, в том числе и моло-
дые, чувствуют себя уютно в 
раздевалке, есть взаимопо-
нимание. Не расшатывают 
команду неудачи, ребята по-
нимают, что происходит, в 

каком направлении мы дви-
жемся.

Покинет команду и Алек-
сандр Савельев. Отрадно, 
что остаются ведущие наши 
хоккеисты, на которых выпа-
ла львиная доля нагрузки в 
минувшем сезоне. Капитан 
команды Денис Криушенков 
еще с юношеских лет привык 
нести бремя лидера и справ-
ляться этой ролью. Здорово 
проявляет себя в этом плане 
Денис Борисенко.

- С апреля в «Кузбассе» 
тренируется Роман Козу-
лин, выступавший в про-
шлом сезоне за абаканский 
клуб. Почему выбор пал 
именно на него?

- Козулину – 22 года, хоро-
ший игровой возраст. Очень 
неплохо проявил себе в «Сая-
нах», а до этого прошел шко-
лу красногорского «Зоркого». 
Видно желание, техническая 
оснащенность на уровне. Ро-
ман – хоккеист созидательного 
плана, может сыграть на пози-
циях центрального, атакую-
щего полузащитника, «опор-
ника». Важно и то, что он по-
лучил высшее образование, с 
ним интересно общаться.

- Прошлогодние нович-
ки – Олег Земцов и Евге-
ний Щеглов - пришлись ко 
двору?

- Щеглов перешел к нам из 
мурманского «Мурмана», по-
началу ему пришлось тяжело. 
Но главное, что Евгений хочет 
учиться, хочет развиваться, 
двигаться вперед. Никаких 
претензий к нему, думаю, и 
дальше он будет прогресси-
ровать.

Земцова отличало огром-
ное желание проявить себя, 
ведь в красноярском «Ени-
сее» у него было мало игро-
вого времени. Желание порой 
перехлестывало через край, 
Олег ошибался, его актив-
ность приводила к опреде-
ленным негативным момен-
там. Впрочем, в этом есть 
плюс, когда человек что-то 
делает, его можно направить 
в нужное русло. Значитель-
но хуже бездействие, пассив-
ность, когда хоккеиста трудно 

«раскачать», мотивировать.
- Играющий тренер 

Сергей Дубинин, в по-
служном списке которого 
608 матчей в чемпиона-
тах страны, заканчивает 
карьеру?

- Да, Сергей переключа-
ется на тренерскую работу. 
Будем работать втроем (по-
мощник Большакова – Вя-
чеслав Стародид. – Прим. 
В.А.). Все-таки тяжело Ду-
бинину распыляться на два 
фронта: помогать тренерам 
и играть. Нужно было при-
нимать решение, и мы на-
шли общий язык, поняли 
друг друга.

- В одной восьмой фи-
нала плей-офф «Кузбасс» 
уступил иркутскому «Бай-
калу-Энергии» по сумме 
двух встреч (6:5, 2:6). Как 
оцениваете готовность 
команды к этим матчам?

- Физические кондиции 
были в порядке, команда 
хорошо двигалась, в этом 
компоненте мы превзошли 
«Байкал», ведь на своем льду 
вели в счете 6:3. Вот только 
не хватило опыта, не хвати-
ло хоккеистов-созидателей, 
именно созидателей, имею-
щих медальный опыт чем-
пионатов страны. Таковых у 
нас всего двое – Денис Криу-
шенков и Вадим Стасенко. 
Эмоции перехлестнули, до-
пустили ошибки, а в ответ-
ной встрече многие уже не 
верили, что можно пройти 
дальше после минимальной 
домашней победы.

- «Кузбасс» продолжит 
обновление состава?

- Мы сохраняем курс на 
последовательное омоложе-
ние команды. Душа радует-
ся, когда ребята прогресси-
руют, когда воспринимают 
слова тренеров, пытаются во-
плотить наши идеи на поле. 
Важно, что команду поддер-
живают болельщики, знаю-
щие и понимающие, что 
происходит на нынешнем 
этапе истории «Кузбасса».

Вадим АНТОНОВ.
Фото Вячеслава Айкина.


